

LUMINA

Gewalt sichtbar machen – Leben unter Missbrauch in nahen Beziehungen in Österreich

Programm / Ausschreibung	KIRAS, F&E-Dienstleistungen, KIRAS F&E-Dienstleistungen (FED_2025)	Status	laufend
Projektstart	01.10.2026	Projektende	31.12.2027
Zeitraum	2026 - 2027	Projektlaufzeit	15 Monate
Barwert der Projektförderung	€ 169.656		
Keywords	Gewalt, Dunkelfeld, Gewaltschutz, Privatsphäre, GiP		

Projektbeschreibung

LUMINA untersucht Gewalt in der Privatsphäre (GiP) – mit Schwerpunkt auf Gewalt an erwachsenen Frauen durch aktuelle oder frühere Partner – dort, wo sie oft unsichtbar bleibt: im Dunkelfeld. Nationale und europäische Studien zeigen, dass Gewalterfahrungen von Frauen häufig im engen sozialen Nahraum stattfinden und dass Femizide als extremste Eskalationsform das Thema zusätzlich in den Fokus der Aufmerksamkeit rücken. Gleichzeitig bilden Polizeistatistiken und gerichtliche Daten nur jene Fälle ab, die tatsächlich bekannt werden. Ein großer Teil wird aus Scham, Angst vor Konsequenzen, Unkenntnis von Hilfsangeboten oder weil Abhängigkeiten den Ausstieg aus der Beziehung erschweren, nicht angezeigt. Genau diese Lücke zwischen polizeilich bekanntem Hellfeld (Polizeiliche Kriminalstatistik) und tatsächlichem Ausmaß will LUMINA schließen – als Grundlage für wirksamere Prävention, besseren Opferschutz und eine gezieltere Strafverfolgung. Das Projekt knüpft damit an aktuelle Prioritäten im Gewaltschutz an und liefert eine handlungsleitende Datenbasis für eine „gewaltfreie Welt – im privaten und öffentlichen Raum“. Dazu wird zuerst der aktuelle Forschungsstand systematisch aufgearbeitet. Darauf aufbauend entsteht ein deliktnaher, gut verständlicher Fragebogen, der mit Expertinnen-Reflexionen und kognitiven Pretests qualitätsgesichert wird, damit Gewalthandlungen eindeutig zu strafrechtlich relevanten Delikten zuordenbar sind und die Ergebnisse mit dem Hellfeld vergleichbar bleiben. Erfasst werden neben Gewalterfahrungen auch Tatkontexte, Schutzmaßnahmen, Einstellungen zur Polizei, Anzeige- und Hilfesuchverhalten sowie Barrieren der Kontaktaufnahme. Ein Schwerpunkt liegt darauf, Risikokonstellationen und Resilienzfaktoren sichtbar zu machen – etwa in Verbindung mit Lebenslage, Wohn- und Beziehungsformen oder weiteren Hintergrundmerkmalen, damit Prävention treffsicherer werden kann. Kernstück ist eine österreichweite Online-Befragung von 6.000 Frauen mit vorgeschaltetem Screening in einem klaren Prävalenzfenster (vorgesehen: 5 Jahre): So lassen sich repräsentative Prävalenzen abbilden und zugleich ausreichend viele vertiefte „Gewaltinterviews“ unter Betroffenen durchführen. Um auch Gruppen zu erreichen, die in klassischen Online-Panels unterrepräsentiert sind (z.B. Frauen mit geringen Deutschkenntnissen oder hoher Vulnerabilität), ergänzt LUMINA die Repräsentativerhebung durch ein gezieltes, mehrsprachiges Targeting an sicheren Anlaufstellen und über Multiplikatorinnen. Als Methodeninnovation wird zudem ein Pilot für KI-gestützte, leitfadengestützte Chat-Interviews umgesetzt, um quantitative Muster zu Entscheidungswegen, Hilfesuche, Rolle des sozialen Umfelds und Anzeigeverhalten qualitativ zu vertiefen – unter strenger Qualitätssicherung und

mit Schutzmechanismen für die befragten Frauen (Abbruchoptionen, Hinweise auf Unterstützung, belastungsarme Sprache). In der Analyse werden Prävalenzen, Risiko- und Resilienzfaktoren sowie Gründe für (Nicht-)Anzeige und (Nicht-)Nutzung von Hilfen ausgewertet und systematisch mit Hellfelddaten abgeglichen. Ergebnis sind ein Endbericht, Tabellenband, Datensatz und ein kompakter Chartreport. LUMINA liefert somit „gesichertes Wissen“, um bestehende Gewaltschutzzinstrumente laufend zu evaluieren und weiterzuentwickeln und Ressourcen dort zu bündeln, wo Dunkelfeld, Gefährdungslagen und Schutzbedarfe am höchsten sind.

Abstract

LUMINA examines violence in the private sphere, with a particular focus on violence against adult women committed by current or former intimate partners—precisely where it often remains hidden: in the “dark figure” (unreported victimisation). European research indicates that women’s experiences of violence frequently occur within close social relationships, and that femicides, as the most extreme form of escalation, have further heightened public and policy attention. At the same time, police statistics capture only those incidents that become known to authorities. A substantial share is never reported due to shame, fear of consequences, limited awareness of support services, or because dependencies make leaving the relationship difficult. LUMINA addresses this gap between the “bright figure” (police-recorded) recorded by the criminal justice system and the true extent of the phenomenon, thereby providing an evidence base for more effective prevention, improved victim support, and more targeted criminal justice responses. In doing so, the project aligns with current priorities in violence prevention and contributes actionable data towards the goal of a violence-free world in both private and public spaces.

The project begins with a systematic review of the current state of research. Building on this, LUMINA develops an offence-proximate, comprehensible survey instrument, which is quality-assured through expert consultation and cognitive pretesting. This ensures that reported acts of violence can be clearly mapped onto legally relevant offences and that findings remain comparable with administrative “bright figure” data. In addition to experiences of violence, the study captures offence contexts, protective measures, attitudes towards the police, reporting and help-seeking behaviour, and barriers to contacting formal services. A further emphasis lies on identifying risk constellations and resilience factors—linked, for example, to living conditions and relationship arrangements — so that prevention efforts can be more precisely targeted. The core component is a nationwide Austrian online survey of 6000 women, preceded by screening within a defined prevalence window. This design enables representative prevalence estimates while also ensuring sufficient numbers for in-depth follow-up “violence interviews” among affected respondents. To reach groups that are typically under-represented in conventional online panels, LUMINA supplements the representative survey with targeted, multilingual recruitment via safe access points and trusted intermediaries. As a methodological innovation, the project also implements a pilot of AI-supported, semi-structured chat interviews to qualitatively deepen the understanding of quantitative patterns in decision-making pathways, help-seeking, the role of social networks, and reporting behaviour—under stringent quality assurance and with safeguards for participants.

Analyses will estimate prevalences, risk and resilience factors, and reasons for (non-)reporting and (non-)use of support, and will systematically triangulate these results with administrative “bright figure” data. Outputs include a final report, a statistical annex, a dataset, and a chart report. Overall, LUMINA generates robust evidence to support the continuous evaluation and further development of violence prevention and protection instruments, and to help focus resources where the dark figure, risk situations, and protection needs are greatest.

Projektkoordinator

- Institut für empirische Sozialforschung (IFES) Gesellschaft mbH

Projektpartner

- Bundesministerium für Inneres